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ПО ИНФОРМАЦИИ Ми�
нистерства сельского

хозяйства КЧР, сельскохо�
зяйственными организация�
ми и крестьянско�фермерс�
кими хозяйствами уборка
зерновых проведена
на площади 22554 га,
валовой сбор соста�
вил 79062 тонны, уро�
жайность � 35,0 ц/га.
Озимую пшеницу тру�
женики села убрали с
площади 13338 га, ва�
ловой сбор составил
52590 тонн, урожай�
ность 39,4 ц/га. Урожай�
ность озимого ячменя чуть
меньше � 30, 1 ц с гектара.
Он убран на площади 1109
га. Яровой ячмень убран с
площади 7458 га, его вало�
вой сбор составил 21307
тонн, урожайность – 28,5 ц/
га. Кроме того, убрано 60 га
озимой ржи (валовой сбор
составил 230 тонн, урожай�
ность – 38,3 ц/га); 457 га

Летний день год кормит
овса (валовой сбор составил
1264 тонны, урожайность –
27,6 ц/га); 132 га яровой
пшеницы (валовой сбор со�
ставил 328 тонн, урожай�
ность 24,8 ц/га).

Заготовлено кормов
(сена) 111198 тонн.

За истекшие трое суток
сельскохозяйственными
организациями и крестьян�
ско�фермерскими хозяй�
ствами уборка зерновых ко�
лосовых культур проведена
на площади 170 га, валовой
сбор составил 514 тонн,
урожайность � 30,2 ц/га.

Соб. инф.

В ПРОКУРАТУРЕ республики открыта «горячая линия»
для жалоб по вопросам незаконного сбора денежных

средств с родителей учеников школ и учащихся средних
специальных учебных заведений. По телефонам 26�04�
73, 26�75�01 вы можете обратиться с сообщениями о при�
нудительной сдаче денег или покупке чего�либо для нужд
учреждений образования. По всем обращениям проведут
проверки, для устранения выявленных нарушений закона
будут приняты меры прокурорского реагирования.

ПЕРВЫЙ инвестиционный форум КЧР и бизнес�сес�
сия «Инвестируй в Кавказ», состоявшиеся 24 ав�

густа в Доме Правительства КЧР при поддержке Ми�
нистерства РФ по делам Северного Кавказа и Прави�
тельства Карачаево�Черкесской Республики, в парт�
нерстве с АО «Корпорация развития Северного Кавка�
за» и АО «Курорты Северного Кавказа», стали одними
из знаковых мероприятий в экономической области
региона. Организатор � Фонд «ПосетиКавказ». Глав�
ной целью этих проектов стало повышение информи�
рованности регионального бизнеса о механизмах со�
финансирования инвестпроектов и других методах
господдержки, доступных предпринимателям в
субъектах Северного Кавказа, а также знакомство с
инструментами инвестирования в рамках работы двух
ключевых институтов развития округа: «Корпорации
развития Северного Кавказа» и «Курортов Северного
Кавказа».

Вслед за событием

В РАБОТЕ площадки, со�
зданной для диалога бизне�
са и власти, приняли учас�
тие Глава Карачаево�Чер�
кесской Республики Рашид
Темрезов, первый замести�
тель министра РФ по делам
Северного Кавказа, предсе�
датель Совета директоров
АО «Корпорация развития
Северного Кавказа» Одес
Байсултанов, генеральный
директор АО «КРСК» Сергей
Харитонов, генеральный
директор АО «КСК» Олег
Горчев, представители Мин�
кавказа России и Прави�
тельства КЧР, регионально�
го бизнеса, органов испол�
нительной власти и муници�
палитетов.

Форум прошел в не�
сколько этапов и включал в
себя проведение круглых
столов, организованных
Правительством КЧР, на ко�
торых обсуждались такие
важные для бизнеса темы,
как контрольно�надзорная
деятельность и ее влияние
на бизнес; развитие меха�
низмов государственно�ча�
стного партнерства; воз�
можности и перспективы
легкой промышленности,
пути и проблемы вывода
бизнеса из теневого секто�
ра. Основной задачей этого
этапа стало выявление про�
блем в бизнес�сфере и по�
иск действенных решений
для их устранения.

В рамках Первого инве�
стиционного форума КЧР
Глава Карачаево�Черкесии
Рашид Темрезов выступил с
Инвестиционным послани�
ем. Глава региона отметил,
что такой открытый, сво�
бодный формат общения
бизнеса и власти поможет
лучше прочувствовать пульс

ИНВЕСТИРУЙ
В КАВКАЗ!

бизнес�сообщества, сооб�
ща наметить дальнейшие
шаги по стимулированию
предпринимательской ак�
тивности в республике, оп�
ределить приоритеты инве�
стиционной политики.

� Одним из важнейших
условий развития Карачае�
во�Черкесской Республики
считаю поддержку действу�
ющих и строительство но�
вых производств, создание
новых рабочих мест для
жителей республики. В
этом вижу главный смысл

нашей совместной работы.
Прежде всего хочу отметить
позитивную роль в форми�
ровании и развитии благо�
приятных условий для раз�
вития бизнеса Министер�
ства Российской Федера�
ции по делам Северного
Кавказа, совместно с кото�
рым мы проводим сегод�

няшний форум, а также дей�
ствующих на Северном Кав�
казе институтов развития
бизнеса, � сказал. Р. Темре�
зов.

Рашид Бориспиевич на�
помнил, что в этом году КЧР
отмечает свое 25�летие, и
за это время общими уси�
лиями властей всех уровней
и населения сделано мно�
гое как для социально�эко�
номического развития рес�
публики, так и для улучше�
ния качества жизни. Нема�
ловажный вклад внесли и

представители предприни�
мательского сообщества,
которые честно и открыто
ведут бизнес, исправно
платят налоги, предостав�
ляют рабочие места. Глава
региона подчеркнул, что
такой социально ответ�
ственный бизнес – опора
любой экономики, и побла�

годарил представителей
предпринимательского со�
общества, которые осозна�
ют свою ответственность не
только за развитие соб�
ственного бизнеса, но и за
тех людей, которые трудят�
ся на предприятии.

По оценке Р. Темрезова,
серьезное значение для
дальнейшего развития эко�
номики имеет реализация
госпрограммы «Развитие
Северо�Кавказского феде�
рального округа» на период
до 2025 года, которую кури�

рует Министерство России
по делам Северного Кавка�
за.

� В этом году мы вошли
в нее с тремя проектами –
строительство инфраструк�
турных объектов в Домбае,
создание агропарка и зак�
ладка садов интенсивного
типа. Это приоритетные

проекты для республики,
реализуемые при поддерж�
ке государства, которые
повлекут за собой развитие
смежных отраслей, а зак�
ладка садов станет стартом
для развития садоводчес�
кой отрасли в регионе. Еди�
ная деловая среда должна
быть создана на всей тер�
ритории Карачаево�Черке�
сии. Понимаю, что в каждом
городе или районе разные
стартовые условия, разные
ресурсы и логистические
возможности. Но у каждой
территории есть свои пре�
имущества, � отметил Глава
КЧР Р. Темрезов.

Вместе с тем руководи�
тель республики акценти�
ровал внимание и на таких
вопросах, как работа конт�
рольно�надзорных органов,
совершенствование систе�
мы инфраструктурной под�
держки инвестиционной
деятельности, упрощение
процесса получения креди�
тов и поддержка бизнеса со
стороны власти при получе�
нии заемных средств.

� Только общие цели,
взаимное понимание необ�
ходимости роста и развития
нашей малой родины, толь�
ко совместные и сплочен�
ные действия органов вла�
сти и бизнеса смогут улуч�
шить инвестиционную при�
влекательность республи�
ки, а самое главное � повы�
сить уровень жизни наших
граждан. Любой инвестор,
работающий у нас или толь�
ко рассматривающий воз�
можность вложения инвес�
тиций в экономику Карача�
ево�Черкесии, может быть
уверен: мы всегда и в лю�
бых обстоятельствах вы�
полняли и будем выполнять

свои обязательства. В этом
– залог успешной совмест�
ной работы, � подытожил
Рашид Темрезов.

Первый заместитель
министра РФ по делам Се�
верного Кавказа, председа�
тель Совета директоров АО
«Корпорация развития Се�
верного Кавказа» Одес Бай�
султанов в своем выступле�
нии упомянул, что площад�
ка Первого инвестиционно�
го форума КЧР и бизнес�
сессия «Инвестируй в Кав�
каз» усилят сотрудничество
между представителями
бизнеса, потенциальными
инвесторами и органами
власти, помогут развитию
экономики Северного Кав�
каза.

� У Карачаево�Черкес�
ской Республики есть ус�
пешный опыт: в рамках гос�
программы в этом году
была оказана поддержка
трем проектам в сфере аг�
ропромышленного комп�
лекса и туризма, они уже
реализуются. Общий объем
финансирования – около
3,5 млрд руб. Реализация
данных проектов направле�
на на импортозамещение,
создание рабочих мест, в
том числе и высокотехноло�
гичных. Параллельно мы
уже начали прием заявок на
поддержку инвестпроектов
в 2018 году. Правила пре�
доставления документов и
сроки подачи заявок опуб�
ликованы на официальных
сайтах Минкавказа России
и Корпорации развития Се�
верного Кавказа. Хочу отме�
тить, что Карачаево�Чер�
кесская Республика уже го�
товит заявки по двум инве�
стиционным проектам с
общим объемом финанси�
рования более 2 млрд руб�
лей, � подчеркнул Одес Бай�
султанов.

Значимым событием дня
стала бизнес�сессия, от�
крыл которую модератор
форума, министр экономи�
ческого развития Карачае�
во�Черкесии Алий Накохов.
Он отметил важность фору�
ма и бизнес�сессии для
усиления инвестиционной
активности в республике и
нацелил участников форума
на плодотворную работу.
Сомодератор, советник ге�
нерального директора АО
«КРСК» Нурали Резванов
сделал акцент на крупных
инвестиционных проектах,
реализуемых в республике:
курорте «Архыз» и иннова�
ционном медицинском кла�
стере на Кавминводах.

Окончание на 2
й стр.

Открыт Центр поддержки
предпринимательства республики

В г. Черкесске открыл�
ся Центр поддержки

предпринимательства
Карачаево�Черкесской Рес�
публики. Расположился он
на ул. Пушкинской, 92. Это
единая площадка, на кото�
рой любой желающий смо�
жет получить в комплексе
консультационную, инфор�
мационную и образователь�
ную поддержку.

Открытие центра стало результатом ра�
боты Минэкономразвития КЧР после пору�
чения Главы КЧР Рашида Темрезова о раз�
витии малого и среднего бизнеса в респуб�
лике.

Как сказал министр экономического раз�
вития КЧР Алий Накохов, главная задача,
поставленная перед этой структурой Раши�
дом Темрезовым, – налаживание открытого
диалога с бизнесом и создание комфорт�
ной среды для его развития в регионе.

«Открытие этой площадки
– один из первых шагов для
того, чтобы и бизнес, и власть
чувствовали себя партнерами.
Сюда можно прийти не только
за конкретной услугой, а даже
просто пообщаться, получить
информацию. А власть, в свою
очередь, получит четкое пони�
мание того, где еще есть не�
доработки и в каком направ�

лении нужно сейчас интенсивно работать»,
� отметил в своем выступлении Алий Нако�
хов.

После торжественной церемонии откры�
тия министр вместе с руководителем Кор�
порации развития КЧР Алием Тамбиевым
провели беседу со всеми желающими, по�
сетившими мероприятие. По результатам
встречи присутствующие отметили положи�
тельную динамику в вопросе развития
предпринимательства в регионе и догово�
рились о дальнейшем сотрудничестве.

Инвесторы из Турции
представили проекты

Министр промышленности и тор�
говли Карачаево�Черкесии Мурат

Аргунов встретился с потенциальны�
ми инвесторами из Турции, которые
представили проекты для реализации в
регионе.

Инвесторы намерены построить в реги�
оне завод по производству ковров из поли�
пропиленовой нити BCF. Также они предло�
жили на рассмотрение проект по строитель�

ству завода�производителя биоразлагае�
мой одноразовой посуды.

В ходе рабочей встречи стороны обсу�
дили экономическую целесообразность ре�
ализации данных проектов и возможность
их размещения на территории Карачаево�
Черкесии.

Мурат Аргунов рассказал инвесторам о
существующих в республике мерах господ�
держки при реализации инвестиционных
проектов. В свою очередь руководитель
проекта Управления по сопровождению
проектов в СКФО «Внешэкономбанка» Ка�
рен Минасян рассказал о возможностях их
финансирования. Стороны договорились о
следующей рабочей встрече, на которой
инвесторы смогут представить более дета�
лизированные варианты инвестпроектов.

Пресс�служба
Главы и Правительства КЧР.

А Н О Н С !

ПОРА ЛЕЧИТЬ
«БОЛЕВЫЕ» ТОЧКИ
Департамент Росприроднадзора

по СКФО подвел итоги работы
за первое полугодие

ОСНОВНЫМИ темами
совещания стали: соблю�
дение природоохранного
законодательства в сфере
обращения с отходами,
проблемы несанкциониро�
ванных свалок и водоотве�
дения, минусы недрополь�
зования и реформа конт�
рольно�надзорной дея�
тельности, а также вопро�
сы подведомственного и
межведомственного взаи�
модействия.

В начале мероприятия
Роман Саркисов пообщал�
ся с журналистами. Отвечая
на вопросы представите�
лей различных СМИ рес�
публики, он отметил, что в
КЧР экологическая обста�
новка достаточно стабиль�
на, несмотря на имеющий�
ся ряд «болевых» точек, но
самое главное – эта ситуа�
ция контролируема.

После пресс�подхода он

В Черкесске прошло совместное совещание терри�
ториальных органов Росприроднадзора и филиа�

лов ФГБУ «ЦЛАТИ по ЮФО» (Центр лабораторного ана�
лиза и технических измерений), расположенных в
субъектах округа, под председательством начальни�
ка Департамента Федеральной службы по надзору в
сфере природопользования по Северо�Кавказскому
федеральному округу � главного государственного
инспектора РФ по охране природы на территории
СКФО Романа Саркисова.

приступил к докладу, кото�
рый помимо сотрудников
ведомства из разных реги�
онов слушали и обсуждали
представители аппарата
полномочного представи�
теля Президента РФ в
СКФО, Управления Гене�
ральной прокуратуры РФ в
СКФО, Управления охраны
окружающей среды и вод�
ных ресурсов Карачаево�
Черкесии, регионального
исполкома ОНФ в КЧР, а
также директора филиалов
ФГБУ «ЦЛАТИ по ЮФО» в
Северо�Кавказском феде�
ральном округе и руководи�
тели их территориальных
органов.

Докладчик уделил осо�
бое внимание оценке хода
реализации задач по при�
оритетным направлениям
на 2017 год, установленных
решением коллегии Феде�
ральной службы по надзо�

ру в сфере природопользо�
вания от 7 апреля 2017 г.,
анализу результатов рабо�
ты территориальных орга�
нов Росприроднадзора в
рассматриваемый период,
вопросам реформирования
контрольно�надзорной де�
ятельности (КНД). При этом
Роман Саркисов сообщил,
что за отчетный период в
округе было выявлено 587
нарушений законодатель�
ства РФ в области охраны
окружающей среды, что в 2
раза больше, чем за анало�
гичный период 2016 года.

� Это говорит о повыше�
нии эффективности КНД в
отношении предприятий,
формирующих неблагопри�
ятную экологическую об�
становку, нуждающихся в
приоритетном порядке в
техническом перевооруже�
нии и внедрении наилучших
доступных технологий, �
подчеркнул главный госу�
дарственный инспектор РФ
по охране природы на тер�
ритории СКФО.

По его словам, из выяв�
ленных нарушений в насто�
ящее время устранено 301
(51%), по остальным не ис�
текли сроки исполнения.
Привлечено к администра�
тивной ответственности
1023 лица, в том числе 350
юридических, 532 должно�
стных и 141 физическое.
Сумма наложенных штра�
фов за отчетный период в
целом по округу составила
33 млн 802 тыс. рублей, что
почти на 2,5 млн рублей
больше, чем за аналогич�
ный период 2016 года.
Взыскано 17 млн 395 тыс.
рублей.

Окончание на 2
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АКТИВИСТЫ регионального отделения Общероссий�
ского народного фронта в Карачаево�Черкесской

Республике обратились в прокуратуру и Управление
охраны окружающей среды и водных ресурсов рес�
публики с просьбой разобраться с проблемой неза�
конного слива неизвестной жидкости в реку Абазинка
на территории города Черкесска.

Кто сливает нечистоты
в Абазинку?

РАНЕЕ активисты регио�
нального отделения Народ�
ного фронта совместно со
СМИ и региональным Уп�
равлением охраны окружа�
ющей среды и водных ре�
сурсов провели выездной

рейд на пересечение улиц
Тенистой и 65 лет Победы
по обращению жителей.
Люди жаловались на неза�
конный слив воды в реку
Абазинка.

Окончание на 2
й стр.

В МИРЕ
Российская экономика успешно преодолела кризис, а

ситуация во взаимной торговле с Японией улучшается. Об
этом в пятницу, 25 августа, заявил глава представитель�
ства Японской ассоциации по торговле с РФ и новыми не�
зависимыми государствами Саито Даисукэ, передает РИА
Новости.

В РОССИИ
Президент России Владимир Путин назвал неубедитель�

ной динамику снижения объемов контрафакта и контра�
банды продукции легкой промышленности и отметил, что
эти факторы нивелируют меры господдержки отрасли.

Российские ВВС в Сирии с момента начала операции
совершили более 28 тысяч боевых вылетов, нанеся около
90 тысяч авиаударов. Об этом, как передает «Интерфакс»,
сообщил начальник Главного оперативного управления
Генштаба Сергей Рудской.

В СКФО
Художественный руководитель и генеральный директор

Мариинского театра Валерий Гергиев возглавит Кавказс�
кий фестиваль искусств. Масштабное мероприятие прой�
дет в Северной Осетии в сентябре.

Чемпионат России по дзюдо среди мужчин и женщин
пройдет с 15 по 19 сентября в столице Кабардино�Балка�
рии. Уже формируется оргкомитет, который будет зани�
маться подготовкой и проведением турнира. Главой на�
значен олимпийский чемпион по греко�римской борьбе
Мурат Карданов.

Четвертый этап Всероссийского конкурса на лучшую
воинскую часть проходит в Карачаево�Черкесии. Из более
200 участников в финал прошли девять. Оценивали кон�
курсантов по содержанию военной техники. Среди пре�
тендентов на звание самой образцовой � воинские части
Воздушно�космических сил, расположенные в КЧР.

В РЕСПУБЛИКЕ
Карачаево�Черкесская Республика принимает участие

в комплексной тренировке с органами управления и сила�
ми функциональных и территориальных подсистем Еди�
ной государственной системы предупреждения и ликви�
дации чрезвычайных ситуаций (РСЧС) субъектов РФ Юж�
ного и Северо�Кавказского федеральных округов, которую
проводит Южный региональный центр МЧС России. Тема
тренировки связана с ликвидацией последствий чрезвы�
чайных ситуаций на железнодорожном транспорте. Одно
из мероприятий тренировки � проверка работоспособно�
сти систем связи, оповещения и информирования населе�
ния.

В Карачаево�Черкесии изучат общественное мнение о
деятельности полиции. Во всех городах и районах рабочая
группа, в которую вошли сотрудники аппарата МВД и чле�
ны общественных советов, зададут вопросы респонден�
там о доверии сотрудникам в погонах, о качестве их рабо�
ты на местах. Всего будут опрошены около 2,5 тысячи
человек в возрасте от 18 лет. Анкеты анонимные. Резуль�
таты мониторинга будут обобщены, опубликованы на офи�
циальном сайте МВД по Карачаево�Черкесской Республи�
ке и направлены в средства массовой информации.

Факты и события

Народный фронт
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� Карачаево�Черкесия

для меня не чужой регион,
я её знал еще с момента со�
здания автономной облас�
ти и очень рад видеть то, что
сегодня здесь проходят I
инвестиционный форум и
бизнес�сессия «Инвестируй
в Кавказ». Это очень значи�
мое мероприятие, которое
говорит о том, что бизнес
хочет активно работать по
развитию республики. Се�
верный Кавказ интересен
для инвесторов, и наша за�
дача � создать необходи�
мые условия для инвести�
рования и успешного разви�
тия экономики округа, � ска�
зал Нурали Резванов.

О мерах поддержки в
рамках госпрограммы «Раз�
витие Северо�Кавказского
федерального округа» на
период до 2025 г. и принци�
пах формирования регио�
нальных подпрограмм на
2018 год участникам биз�
нес�сессии рассказал со�
ветник отдела координации

ИНВЕСТИРУЙ
В КАВКАЗ!

Окончание.
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Также руководитель Де�

партамента Росприроднад�
зора по СКФО рассказал,
что по взысканию наложен�
ных штрафов и привлече�
нию лиц к административ�
ной ответственности прини�
маются все необходимые
меры во взаимодействии со
службой судебных приста�
вов. По неоплаченным по�
становлениям в ФССП на�
правлено для принудитель�
ного взыскания 202 испол�
нительных документа на
общую сумму 10 млн 784
тыс. рублей. Предъявлен�
ная сумма ущерба, причи�
ненного окружающей среде
за 1 полугодие 2017 года,
составила в целом по окру�
гу 56 млн 524 тыс. рублей.
Из них взыскано лишь 582
тыс. рублей, остальные
ущербы в настоящее время
находятся в судебном про�
изводстве.

Говоря о проблемах, Ро�
ман Саркисов отметил, что
для СКФО в сфере обраще�
ния с отходами по�прежне�
му значимой трудностью
остается отсутствие систе�
мы раздельного сбора, а
также необходимой инфра�
структуры и мощностей для
вторичного использования,
переработки, обезврежива�
ния и размещения отходов.
В 1 полугодии 2017 года в
этой области территори�
альными органами прове�
дено 239 контрольно�над�
зорных мероприятий, выяв�
лено 192 нарушения.

Кроме того, по результа�
там проведения рейдовых
проверок в 1 полугодии
2017 года территориальны�
ми органами Росприрод�
надзора совместно с орга�
нами исполнительной вла�
сти субъектов выявлено
1902 места несанкциониро�
ванного размещения отхо�
дов, из которых 1570 мест
уже ликвидировано. По ос�
тавшимся к нарушителям
приняты меры в соответ�
ствии с действующим зако�
нодательством.

При этом Роман Сарки�
сов сообщил, что в соответ�
ствии с изменениями, вне�
сенными в законодатель�
ство в области обращения
с отходами, в стране вне�
дряется новая система об�

ПОРА ЛЕЧИТЬ
«БОЛЕВЫЕ» ТОЧКИ

Департамент Росприроднадзора по СКФО
подвел итоги работы за первое полугодие

ки и туристического комп�
лекса.

В свою очередь, замес�
титель генерального дирек�
тора АО «Корпорация раз�
вития Северного Кавказа»
Илья Якунин рассказал о
деятельности Корпорации
развития Северного Кавка�
за по развитию инвестици�
онной среды регионов Се�
верного Кавказа, содей�
ствию в улучшении условий
ведения бизнеса. На дан�

ном этапе корпорация явля�
ется одним из действенных
инструментов реализации
госпрограммы «Развитие
Северо�Кавказского феде�
рального округа» на период
до 2025 года в части фор�

ваются возможности учас�
тия посредством предос�
тавления заемного финан�
сирования.

В ходе работы Первого
инвестиционного форума
КЧР и бизнес�сессии «Ин�
вестируй в Кавказ» состоя�
лось еще одно ключевое
событие � АО «Курорты Се�
верного Кавказа» и АО «Кор�
порация развития Северно�
го Кавказа» подписали Ме�
морандум о намерениях по

сотрудничеству в реализа�
ции совместных маркетин�
говых мероприятий. Доку�
мент был подписан в при�
сутствии первого замести�
теля министра Российской
Федерации по делам Се�
верного Кавказа, председа�
теля совета директоров АО
«КРСК» Одеса Байсултано�
ва и Главы Карачаево�Чер�
кесской Республики Раши�
да Темрезова.

С учетом успешного
опыта совместного участия
в мероприятиях компании
намерены приложить уси�
лия в дальнейшем совмест�
ном участии в конгрессно�
выставочных и медийных
проектах с общей целью по
продвижению регионов Се�
верного Кавказа в деловой
среде.

� АО «КСК» и АО «КРСК»
уже на протяжении долгого
времени вносят существен�
ный вклад в развитие, в пер�
вую очередь, туристическо�
го потенциала Карачаево�
Черкесской Республики и
тех инвестиционных проек�

тов, которые мы сегодня
реализуем благодаря Ми�
нистерству Российской Фе�
дерации по делам Северно�
го Кавказа, Правительству
Российской Федерации. Я
считаю, что данное согла�
шение придаст новый им�
пульс работе двух корпора�
ций на благо Северного
Кавказа и Карачаево�Чер�
кесской Республики, � под�
черкнул Глава Карачаево�
Черкесии Рашид Темрезов.

Первый заместитель ми�
нистра РФ по делам Север�
ного Кавказа, председатель
совета директоров АО «Кор�
порация развития Северно�
го Кавказа» Одес Байсулта�
нов также отметил, что АО
«КСК» и АО «КРСК» были
созданы Правительством
России одновременно в
2010 году для решения схо�
жих задач в разных сегмен�
тах экономики Северного
Кавказа. Они давно ведут
успешную совместную ра�
боту, которая усилилась с
учетом кураторства Мин�
кавказа России.

По мнению О. Байсулта�
нова, данное соглашение �
это фиксация наработанных
форматов по итогам после�
дних успешно реализован�
ных проектов и основной
лейтмотив задачи по уско�
ренному развитию инвести�
ционного потенциала ре�
ального сектора экономики
Северного Кавказа, решае�
мой Министерством Рос�
сийской Федерации по де�
лам Северного Кавказа.

Напомним, что серия
бизнес�сессий в регионах
Северного Кавказа при под�
держке Министерства РФ
по делам Северного Кавка�
за предваряет проведение
в декабре 2017 года I биз�
нес�форума «Инвестируй в
Кавказ».

Раиса АРНАУТОВА.
Фото автора.

млн рублей).
Неблагоприятным обра�

зом складывается ситуация
и в сфере водоотведения. В
большей мере водные
объекты страдают от сбро�
сов неочищенных сточных
вод. Из�за отсутствия фи�
нансирования в регионах не
решаются вопросы строи�
тельства и реконструкции
действующих очистных со�
оружений городов и круп�
ных населенных пунктов.
Сточные воды сбрасывают�
ся в водные объекты с на�
рушением установленной
технологии очистки. Всего
за 1 полугодие 2017 года в

области использования и
охраны водных объектов
территориальными органа�
ми было проведено 143
контрольно�надзорных ме�
роприятия и выявлено 128

риториях, лесных землях и
на площадях залегания по�
лезных ископаемых без уче�
та экологических требова�
ний, а зачастую с наруше�
нием федеральных законов.

По словам Романа Ми�
хайловича, повысить эф�
фективность работы терри�
ториальных органов при�
звана реформа контрольно�
надзорной деятельности,
которая проходит под пат�
ронатом Президента Рос�
сии:

� В основе этой рефор�
мы лежит рискориентиро�
ванный подход, то есть сни�
жение административной

нагрузки на хозяйствующие
субъекты, на бизнес. Соот�
ветственно, как любая ре�
форма, она приведет к оп�
ределенным изменениям
как в структуре надзорных
органов, так и в численнос�
ти � повысится эффектив�
ность.

О «болевых» точках в ра�
боте Управления Роспри�
роднадзора по КЧР, в свою
очередь, поведал журнали�
стам и участникам совеща�
ния исполняющий обязан�
ности его руководителя На�
зир Нахушев:

� Скоро должно начать�
ся строительство полигона
твердых коммунальных от�
ходов с сортировочным
комплексом для г. Черкес�

мированию жилищно�ком�
мунального хозяйства � 168
млн рублей, средств инвес�
тора � 56 млн рублей. В на�
стоящее время проводится
конкурс на право заключе�
ния концессионного согла�
шения.

Еще одна «болевая» точ�
ка, по словам Назира Наху�
шева, это старый полигон
Черкесска, расположенный
в Абазинском районе, где
полным ходом идет рекуль�
тивация:

� Данное мероприятие
также включено в приори�
тетный проект «Снижение
негативного воздействия на

окружающую среду посред�
ством ликвидации объектов
накопленного вреда окру�
жающей среде и снижению
доли захоронения твердых
бытовых отходов», он же �
проект «Чистая страна». Ре�
ализация проекта в настоя�
щее время идет полным хо�
дом, и ее планируется за�
вершить в 2018 году за счет
средств федерального и
республиканского бюдже�
тов. Правительством КЧР с
Минприроды России заклю�
чено соглашение от
20.02.2017 о предоставле�
нии субсидий из федераль�
ного бюджета на реализа�
цию данного мероприятия.
Стоимость реализации про�
екта � 148 млн рублей, из
них 140 млн рублей � за счет
средств федерального
бюджета.

Таким образом, эко�
проблем, требующих реше�
ния, в регионе немало, но,
как утверждает исполняю�
щий обязанности руководи�
теля местного надзорного
органа, для выполнения
этих задач у них разработан
план мероприятий.

В рамках совещания так�
же были рассмотрены дру�
гие проблемные вопросы в
сфере обращения с отхода�
ми в регионах СКФО, сохра�
нения природных ресурсов
на территории особо охра�
няемого эколого�курортно�
го региона � Кавказские
Минеральные Воды, выпол�
нения природоохранного
законодательства в особо
охраняемых зонах и запо�
ведниках, эффективности
морского надзора, а также
совершенствования взаи�
модействия территориаль�
ных органов Росприроднад�
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«В ходе рейда было об�
наружено, что слив действи�
тельно нигде не зарегистри�
рован и разрешительной до�
кументации на его установ�
ку, обязательной в таких слу�
чаях, никто не выдавал.
Между тем в реку Абазинка
втекает жидкость, состав
которой неизвестен. В ито�
ге на территории слива ме�
нее чем в 100 м от жилых
домов вода начала застаи�
ваться и приобретать харак�
терный гниющий запах, на
который начали жаловаться
местные жители», – сооб�
щил член региональной ре�
визионной комиссии ОНФ
Владимир Гурьев.

Ситуация осложняется
недавно обустроенным пе�
реездом через реку, кото�
рый тоже вызывает вопро�
сы у общественников. Тру�
ба, проложенная под зе�
мельным полотном переез�
да, замедлила проточность
воды. По словам местных

Кто сливает нечистоты
в Абазинку?

Говоря о проблемах, Роман Саркисов от

метил, что для СКФО в сфере обращения
с отходами по
прежнему значимой труд

ностью остается отсутствие системы раз

дельного сбора, а также необходимой ин

фраструктуры и мощностей для вторич

ного использования, переработки, обез

вреживания и размещения отходов.

Экопроблем, требующих решения, в реги

оне немало, но, как утверждает исполняю

щий обязанности руководителя местного
надзорного органа, для выполнения этих
задач у них разработан план мероприятий.

жителей, строительство пе�
реезда в данном месте было
произведено новоселами
соседнего квартала само�
вольно.

«Мы обратились в реги�
ональную прокуратуру с
просьбой разобраться с
проблемой незаконного
слива в реку. Состав слива�
емой воды должен быть вы�
яснен. Для выполнения та�
кого отведения стоков нуж�
но получить разрешение в
соответствующих органах, а
для этого необходимо раз�
работать проект. Для его
выполнения по всем прави�
лам следует знать нормы
для сброса стоков. Так, стро�
жайше запрещено сливать
на рельеф или в водоемы
стоки, которые могут нанес�
ти вред санитарному и эко�
логическому состоянию ме�
стности. Мы будем держать
этот вопрос на контроле», –
отметил Гурьев.

З. БЕМУРЗОВ,
координатор по работе со
СМИ РИК ОНФ по КЧР.

ращения с отходами, при�
званная принципиально из�
менить механизм обраще�
ния с ними. Так, с 1 января
2017 г. захоронение отхо�
дов, в состав которых вхо�
дят полезные компоненты,
подлежащие утилизации,
запрещено.

� В этом году впервые в
полной мере производите�
ли и импортеры товаров
обязаны обеспечить утили�
зацию выпущенной (вве�
зенной) продукции в конце
ее жизненного цикла само�
стоятельно: или объединив�
шись в ассоциации, или уп�
латив экологический сбор.
Это так называемая расши�
ренная ответственность
производителя (РОП), �
обозначил Роман Саркисов
и уточнил, что нормативы
утилизации не выполнены
ни одним предприятием�
производителем товаров, в
связи с чем экологический
сбор составил более 10 млн
руб. Наибольший вклад по
взысканию экологического
сбора внесли Департамент
и Управление Росприрод�
надзора по КЧР (более 9

нарушений.
� Остро на сегодняшний

день стоит проблема безли�
цензионного пользования
участками недр по обще�
распространенным полез�
ным ископаемым (ОПИ), �
также сообщил Роман Сар�
кисов участникам совеща�
ния. � Зачастую на земель�
ных участках под видом до�
бычи ОПИ для собственных
нужд ведутся промышлен�
ные разработки карьеров
для использования ОПИ в
коммерческих целях. В 1
полугодии 2017 года выяв�
лено и пресечено 35 фактов
безлицензионного пользо�
вания недрами. В отноше�
нии виновных лиц примене�
ны меры административно�
го воздействия. Рассчитаны
ущербы, причиненные не�
драм в результате незакон�
ной добычи ОПИ, на общую
сумму 25 млн 361 тыс. руб.
В субъектах округа имеет
место выделение земель и
строительство объектов в
водоохранных зонах, в при�
брежных защитных полосах
водных объектов, на особо
охраняемых природных тер�

ска, что позволит снизить
негативное влияние на ок�
ружающую среду в области
обращения с отходами, и в
Прикубанском районе.

Далее в своем докладе
Нахушев рассказал, что
строительство этого поли�
гона будет вестись при уча�
стии Государственной кор�
порации � Фонд содействия
реформированию жилищ�
но�коммунального хозяй�
ства, с привлечением част�
ных инвестиций. Стоимость
реализации проекта состав�
ляет 280 млн рублей, в том
числе за счет средств бюд�
жета города Черкесска 56
млн рублей, средств Госу�
дарственной корпорации �
Фонда содействия рефор�

зора с филиалами ФГБУ
«ЦЛАТИ по ЮФО» по обес�
печению федерального го�
сударственного экологи�
ческого надзора.

В числе основных задач
на II полугодие 2017 года
были отмечены завершение
категорирования объектов,
оказывающих негативное
воздействие на окружаю�
щую среду, снижение об�
щей административной на�
грузки на субъекты пред�
принимательской деятель�
ности, усиление надзора за
исполнением законода�
тельства на территории
ООПТ федерального значе�
ния.

Лариса НИКОЛАЕВА.
Фото автора.

В Черкесске,  в средне�
профессиональном коллед�
же Северо�Кавказской го�
сударственной гуманитар�
но�технологической акаде�
мии, прошла учебная эваку�
ация преподавательского
состава и обслуживающего
персонала. Учебная трево�
га была проведена в рамках
Года гражданской обороны.
Для сотрудников колледжа
был проведен вводный ин�
структаж, а затем по сигна�
лу тревоги  они  организо�
ванно покинули учебный
корпус.

В Черкесске в одном из
компьютерных салонов  со�
трудниками МВД по КЧР
совместно с республиканс�
ким Управлением ФСБ с
привлечением специалиста
отдела Администрации Гла�
вы КЧР выявлен факт предо�
ставления неограниченному
кругу лиц беспрепятствен�
ного доступа к материалам
экстремистского содержа�

Коротко ния. Проверка показала, что
посетители в социальной
сети могут свободно про�
сматривать видеофайл, ко�
торый внесен решением
суда в федеральный список
экстремистских материа�
лов.  Собранный материал
направлен в прокуратуру г.
Черкесска для принятия ре�
шения в соответствии с дей�
ствующим законодатель�
ством.

В ходе совместных ме�
роприятий сотрудниками
республиканских МВД,
УФСБ и Росгвардии  выяв�
лен факт организации неза�
конной миграции � житель
Черкесска на окраине горо�
да предоставлял помещения
для проживания 25 гражда�
нам Республики Узбекистан,
у которых отсутствуют соот�
ветствующие документы для
пребывания на территории
РФ. В ходе обследования
помещений также изъяты 5
полиэтиленовых пакетов и 5
контейнеров с веществом
зеленого цвета, которые на�
правлены для исследования
в ЭКЦ МВД по КЧР.

Основной формой участия в реализации
инвестпроектов является вхождение в ка

питал компаний
инициаторов проектов.
Также рассматриваются возможности уча

стия посредством предоставления заем

ного финансирования.

деятельности по реализа�
ции госпрограмм Департа�
мента стратегического раз�
вития СКФО Минкавказа
России Таулан Кипкеев. Он
подчеркнул, что главной це�
лью госпрограммы являет�
ся повышение инвестици�
онной привлекательности
субъектов СКФО путем ре�
ализации мероприятий в
сфере промышленности,
агропромышленного комп�
лекса, транспорта, логисти�

мирования условий разви�
тия реального сектора эко�
номики СКФО, улучшения
инвестиционного климата.
В приоритете у компании
поддержка проектов в сель�
ском хозяйстве, медицине,
высокотехнологичной про�
мышленности. Основной
формой участия в реализа�
ции инвестпроектов являет�
ся вхождение в капитал
компаний�инициаторов
проектов. Также рассматри�

СЕМЬ судоводителей
сдали экзамены на пруду
парка культуры и отдыха
«Зеленый остров» в городе
Черкесске. Испытания со�
стояли из теории, которую
соискатели сдавали в учеб�
ном классе Центра ГИМС в
виде сдачи теста на компь�
ютере, и практики. В каждом
билете можно было допус�
тить не более двух ошибок,
в противном случае экзамен
считался несданным. Прак�
тическая часть  заключалась
в демонстрации навыков уп�
равления маломерным суд�

ПРОШЛИ АТТЕСТАЦИЮ
В ГОСУДАРСТВЕННОЙ инспекции по маломерным

судам МЧС России по Карачаево�Черкесской Рес�
публике прошли экзамены по аттестации судоводи�
телей на право управления маломерными судами.

ном на водоеме  по опреде�
ленной схеме.

Все экзаменующиеся ус�
пешно прошли испытания,
по результатам которых в те�
чение пяти рабочих дней су�
доводителям выдадут удос�
товерения на право управ�
ления маломерным судном.
В нашей республике экзаме�
ны в основном сдают люби�
тели рыбной ловли, те, кто
хочет приобрести «транс�
портное средство» для про�
гулок на водоеме или для
управления гидроциклом.

Напомним, что к сдаче

экзаменов на право управ�
ления маломерными судами
допускаются лица, достиг�
шие 18�летнего возраста,
признанные годными по со�
стоянию здоровья к управ�
лению этими судами и име�
ющие специальную теоре�
тическую и практическую
подготовку в объеме не
ниже типовой программы
подготовки судоводителей
маломерных судов, разра�
батываемой Государствен�
ной инспекцией по мало�
мерным судам МЧС России.
Удостоверение судоводите�
ля, выданное ГИМС МЧС
России, действительно в
течение 10 лет, по истечении
этого срока производится
его замена. Если имеется

оформленная личная кар�
точка судоводителя, то экза�
мен повторно сдавать не
придется. Для получения
нового удостоверения кро�
ме личной карточки судово�
дителя нужно сдать старое
удостоверение, представить
медицинскую справку о год�
ности к управлению мало�
мерным судном, фотогра�
фию и оплатить государ�
ственную пошлину за выда�
чу нового удостоверения.
Для подготовки судоводите�
лей маломерных судов мо�
гут применяться такие фор�
мы обучения, как: очное,
очно�заочное (вечернее),
дистанционное и экстернат.
На территории Карачаево�
Черкесии, к сожалению, нет
школ по обучению вожде�
нию маломерных судов.

Пресс�служба
ГУ МЧС РФ по КЧР.

С 1 января 2015 года в
Российской Федерации

существует два вида пенсий:
страховая и накопительная.
Расчет страховой пенсии
осуществляется по пенсион�
ной формуле, в которой
применяются пенсионные
коэффициенты � баллы.

Как пояснила замести�
тель управляющего ГУ�
ОПФР по КЧР Ирина Тамби�
ева, в баллах оценивается
каждый год работы челове�
ка. Пенсионные баллы на�
числяются исходя из суммы
страховых взносов, упла�
ченных работодателем, и
зависят от размера офици�
альной «белой» зарплаты.
Чем выше зарплата, тем
больше баллов.

� В 2015 году для назна�
чения страховой пенсии не�
обходимый страховой стаж
составлял 6 лет, минималь�
ное количество пенсионных
баллов – 6,6. Минимальный
страховой стаж ежегодно
увеличивается и уже в этом
году составляет 8 лет, а к
2024 году достигнет 15 лет.
Минимальное количество
баллов также будет ежегод�
но расти и в 2017 году рав�
няется 11,4 балла, а к 2025
году для назначения стра�
ховой пенсии необходимо
будет иметь 30 баллов, � по�
яснила Тамбиева.

При выходе на пенсию
заработанные за каждый

В 1 полугодии 2017 года от
принудительной реали�

зации имущества должников
была получена сумма в раз�
мере более 5 млн руб., что
превышает аналогичный по�
казатель прошлого года на
1,8 млн руб. Также была ак�
тивизирована работа Управ�
ления ФССП России по Ка�
рачаево�Черкесской Респуб�
лике по аресту имущества
должников, подлежащего ре�
ализации в порядке ст. 87.1
Федерального закона от
02.10.2007 №229�ФЗ «Об
исполнительном производ�
стве».

Если за 6 месяцев 2016
года общее количество ис�
полнительных производств, в
рамках которых накладывал�
ся арест на имущество, под�
лежащее самостоятельной
реализации должниками, со�
ставляло 499, то за 6 меся�
цев текущего года это коли�
чество увеличилось в 2,8
раза и составило 1 404 ис�
полнительных производства.
Возросла и стоимость пере�
данного должникам для са�
мостоятельной реализации
имущества � это сумма, пре�
вышающая 29,1 млн руб., что
на 24,5 млн руб., или в 6,3
раза, больше, чем за анало�
гичный период 2016 года.

В целом же сумма денеж�
ных средств, полученная от
самостоятельной реализа�
ции за указанный период,
составила 25,2 млн руб., что
на 21,4 млн руб. больше, чем
за аналогичный период про�
шлого года. Помимо этого,
увеличилась также сто�
имость нереализованного
имущества, переданного
взыскателям. Если в первом
полугодии 2016 года взыска�
телям было передано иму�
щество на сумму 2,4 млн
руб., то в первом полугодии
2017 года эта сумма увели�
чилась более чем в 5 раз и
составила 12,6 млн руб.

Пресс�служба
УФССП РФ по КЧР.

Судебные
приставы

активизировали
работу

Актуально!

ЧЕМ ВЫШЕ ЗАРПЛАТА,
ТЕМ БОЛЬШЕ ПЕНСИЯ

год трудовой деятельности
баллы суммируются, а за�
тем умножаются на сто�
имость пенсионного балла
в году назначения пенсии.
Стоимость индивидуально�
го пенсионного коэффици�
ента (пенсионного балла) с
1 апреля 2017 года состав�
ляет 78,58 рубля. Эта сто�
имость устанавливается го�
сударством и ежегодно уве�

личивается на уровень не
ниже инфляции.

К страховой пенсии при�
бавляется фиксированная
выплата в твёрдом размере
и зависит от вида страховой
пенсии. Для пенсионеров,
работавших в районах Край�
него Севера, с 2015 года, как
и прежде, пенсия назнача�
ется в повышенном разме�
ре за счет увеличенного раз�
мера фиксированной выпла�
ты либо применения к фик�
сированной выплате район�
ного коэффициента.

� Знание принципов
формирования пенсионных
прав поможет каждому
гражданину «заработать»
достойную пенсию, � заклю�
чила Ирина Тамбиева.

Следить за формирова�
нием своих пенсионных
прав можно несколькими
способами: обратившись
лично в территориальные
органы ПФР по месту жи�
тельства; на Едином порта�
ле госуслуг
(www.gosuslugi.ru), а также
через «Личный кабинет
гражданина» на сайте ПФР.
Он позволяет гражданам

допенсионного возраста в
режиме реального времени
узнать о своих уже сформи�
рованных пенсионных пра�
вах. Через кабинет гражда�
нин может узнать о количе�
стве накопленных пенсион�
ных баллов и длительности
стажа, учтенных на его ин�
дивидуальном счете в ПФР.
Сервис предоставляет воз�
можность получить подроб�
ную информацию о перио�
дах трудовой деятельности,
местах работы, размере на�
численных работодателями
страховых взносов, которой
располагает ПФР.

 А. ШАГАНОВА,
 руководитель груп�

пы по работе со СМИ
ГУ ОПФР по КЧР.

РЕШЕНИЕМ Карачаевс�
кого городского суда

удовлетворены исковые
требования прокурора г.
Карачаевска об освобожде�
нии самовольно занятого
земельного участка на тер�
ритории муниципального
казенного дошкольного об�
разовательного учрежде�
ния КГО № 1 «Теремок».

Прокурорская проверка
установила, что Алифиной
Каракетовой, являющейся
собственницей соседнего
дома, находящегося по ул.
Алиева, 52 в г. Карачаевске,
проводились работы по заме�
не крыши и отделке фасада
домовладения.

В прокуратуре КЧР

ВРЕМЕННОЕ ХОТЕЛА
СДЕЛАТЬ ПОСТОЯННЫМ
В связи с этим админист�

рацией Карачаевского город�
ского округа в целях обеспе�
чения безопасности жизни и
здоровья работников и воспи�
танников детского сада на
время проведения ремонтных
работ в жилом доме было вы�
дано разрешение Каракето�
вой на размещение времен�
ного ограждения из металло�
профиля на меже с МКДОУ
№ 1 «Теремок».

Однако часть этого ограж�
дения была незаконно уста�
новлена на территории обра�

зовательного учреждения, в
результате чего уменьшилась
площадь его двора. Общий
размер самовольно занятого
земельного участка составил
171 кв. м.

По данному факту городс�
кой прокуратурой было
предъявлено исковое заяв�
ление в суд.  Суд посчитал тре�
бования прокурора обосно�
ванными, удовлетворив их в
полном объеме и обязав Ка�
ракетову освободить земель�
ный участок и демонтировать
ограждение.
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С внуком Юрием.

БРОН�
З О В Ы М
призером
В с е м и р �
ной лет�
ней Уни�
в е р с и а �
ды�2017,
проходя�
щей сейчас в Тайбэе, стал
российский дзюдоист Аль�
берт Огузов. В своей весо�
вой категории до 60 кг он
провел пять схваток против
дзюдоистов из Кореи, Япо�
нии, Украины, Бельгии и
Тайваня, в четырех из кото�
рых вышел победителем. И
хотя на новостных лентах
Альберта представляют как
воспитанника спортивной
школы олимпийского резер�
ва города Нижневартовска,
родом Огузов из Черкесска
и становление его как спорт�
смена прошло именно в КЧР.
Стоит отметить, что талант�
ливый воспитанник Вячес�
лава Пчелкина А. Огузов уже
становился бронзовым при�
зером летней Универсиады
в 2015 г.

КАК СООБЩАЕТ Мини�
стерство физической куль�
туры и спорта КЧР, наша
республика стала победи�
телем конкурса на лучшую
организацию мероприятий
Олимпийского дня, который
в этом году впервые прово�
дился Олимпийским коми�
тетом России. Победитель
определялся на основе дан�
ных о числе участников
Олимпийского дня в каждом
регионе, зарегистрировав�
шихся на сайте Олимпийс�
каяСтрана.рф. И мы лиди�
ровали среди 70 субъектов
РФ. В результате в сентяб�
ре Карачаево�Черкесия по�
лучит почетное звание
«Флагман Олимпийской
страны». А кроме того, в
рамках конкурса в КЧР бу�
дут разыграны две путевки
на Олимпийские зимние
игры 2018 года в Пхенчхане
(Корея).

БОЛЕЕ 500 спортсменов
приняли участие в прошед�
шем в Нальчике XIII Всерос�
сийском турнире по дзюдо
среди юношей, посвящен�
ном памяти мастера спорта
СССР Куанча Бабаева. Наши
дзюдоисты завоевали на
нем две медали. Казбек
Катчиев одержал победу в
весовой категории до 60 кг,
а Ислам Хачуков занял тре�
тье место в весовой катего�
рии 73 кг.

В Дагестане состоялся
XI Всеногайский турнир по
вольной борьбе «Степные
богатыри». Карачаево�Чер�
кесию на нем представляла
сборная команда по воль�
ной борьбе Ногайского рай�
она. В упорной борьбе наши
борцы заняли девять призо�
вых мест и стали вторыми в
общекомандном зачете.

ДЛЯ ВСЕХ творческих
коллективов, собравшихся с
разных уголков страны, уже
проведены конкурсные
смотры по трём номинаци�
ям � «Вокал», «Исполнитель�
ское мастерство» и «Хореог�
рафия». Для участников пос�
ледней номинации состоял�
ся мастер�класс от хореог�
рафа, лауреата междуна�
родных и всесоюзных кон�
курсов хореографов, обла�
дателя высшей награды IV
Международного театраль�
ного форума «Золотой ви�
тязь» Юрия Пузакова. 22
августа, в День Государ�
ственного флага Российс�
кой Федерации, был органи�
зован большой праздничный
концерт, на котором «хрус�
тальным звёздочкам» выпал
уникальный шанс побывать

Старший, Мусса, родил�
ся в 1908 году. В печатных
изданиях 60�х годов про�
шлого столетия можно най�
ти статью под названием
«Всадники». В ней расска�
зывается о том, как в 1935
г., к годовщине Великого
Октября, группа всадников
с Муссой Казиевым совер�
шила конный переход вок�
руг Кавказского хребта.

В пути им приходилось
преодолевать неожиданные
препятствия, особенно при
восхождении на перевал.
Обувь всадники обвязыва�
ли веревкой, чтобы не
скользила. Снег глубиною
до четырех метров, сплош�
ные заносы, буран, внезап�
но срывающиеся с высот
лавины, утомительный путь
над бездонными пропастя�
ми – словом, каждый шаг
грозил им гибелью. На вы�
ручку приходили дедовский
опыт, горская смекалка и
изобретательность. Мусса
предложил свой метод пре�
одоления обледенелого
участка дороги. Разостлали
бурку, велели коню лечь на
нее. Потащили. Так пере�
правили всех коней…

У спуска с перевалов го�
рели костры. Приветливо
встречали и поздравляли
бесстрашных конников
представители рабочих,
колхозников и интеллиген�
ции Закавказья, Дагестана…

Мусса считался одним из
храбрых и лучших конников.

Никто не забыт, ничто не забыто ТРИ СУДЬБЫ �
ТРИ СВЕТЛЫХ ПОВЕСТИ

С ПЕРВЫХ же дней Великой Отечественной войны
трое сыновей Хаджи�Мырзы и Даумхан Казиевых

отчаянно сражались на фронте. И всем троим так и не
суждено было вернуться домой.

Северо�Кавказский краевой
исполнительный комитет от�
мечал, что «беспримерный,
блестяще выполненный кон�
ный переход вокруг Кавказ�
ского хребта, совершенный
на расстояние 3000 км, в ис�
ключительно трудных и су�
ровых условиях зимы с пре�
одолением неприступного
доныне Клухорского перева�
ла – будет вписан в историю
Северо�Кавказского края
как героический подвиг за�
мечательных, самоотвер�
женных, беспредельно пре�
данных своей социалисти�
ческой Родине колхозников
и командиров – конников
нашего края».

Грамота за подписями
председателя Союза Осоа�
виахима СССР Р. Эйдемана
и председателя централь�
ной наградной комиссии
Союза Осоавиахима СССР
С. Буденного гласит: «Доро�
гой товарищ! Центральный
Совет Союза Осоавиахима
СССР, награждая Вас насто�
ящей грамотой за героичес�
кий беспримерный конный
переход вокруг Кавказско�
го горного хребта, выража�
ет уверенность, что вы и
впредь будете принимать
самое активное участие в
укреплении обороноспо�
собности нашей великой
социалистической Роди�
ны».

Грамоты, значки… На
одних горы, конный отряд,
на других – вздыбленный

конь и всадник в черной
бурке с белым башлыком.

Мусса был награжден
грамотой и был премирован
именными часами и награж�
ден орденом «Знак Почета».

Он обучал диких коней
для Красной Армии. Колхоз�
ники избрали его председа�
телем колхоза. Правление
родного колхоза за участие
в славном конном походе в
награду построило ему дом
на хуторе Мара�Аягъы.

1941 год. Началась Ве�
ликая Отечественная война.
Снова походная труба по�
звала Муссу в дорогу. Сно�
ва испытанный всадник, как
всегда, впереди, под алым
знаменем боевого полка.

Служил Мусса в кавале�
рийском корпусе Доватора,
ходил в разведку, в тыл вра�

га, принимал участие в са�
мых дерзких боевых рейдах
доваторцев, показывал об�
разец выносливости и отва�
ги в трудных условиях пер�
вого года войны, в оборо�
нительных боях на смолен�
ской земле.

Сохранился солдатский
пожелтевший треугольник,
в котором карандашом на�
писано: «Письмо жене по�
гибшего. Сообщаю, что ваш
муж Казиев М. погиб в боях
за освобождение советской
земли от фашистских из�
вергов 4�го октября 41�го
года у деревни Борки Иль�
инского района Смоленской
области. Похоронен на поле
боя. Похоронил Буянов
Алексей… Больше писать не
могу…». Дальше неразбор�
чиво – время стерло каран�

дашный след...
Средний сын Къази ро�

дился в 1910 году. В 30�е
годы, перед началом Вели�
кой Отечественной войны,
заведовал автопарком при
облисполкоме. В июне 41�
го года ушел на фронт.

В книге «Огненные стро�
ки», выпущенной Ставро�
польским книжным изда�
тельством, приводится
краткий отрывок из письма
жены Къази, Сеир, на фронт
мужу. Слова этого письма
читаются как мольба и на�
каз о скорейшем изгнании
ненавистного врага и воз�
вращении с победой. Увы,
Къази погиб под Ростовом
в 1942 году.

В 1918 г. у Хаджи�Мыр�
зы и Даумхан Казиевых ро�
дился младший сын – Бо�

рис. В 1937 г. партийные
органы утвердили его в дол�
жности временного члена
Карачаевского областного
суда. В феврале следующе�
го года Борис стал помощ�
ником областного прокуро�
ра КАО. Осенью 1938�го
был призван в Красную Ар�
мию.

Служил политруком роты
229�го полка 8�й кавалерий�
ской дивизии им. Ф.Э. Дзер�
жинского. Был участником
финской кампании. 14 июля
1941 г. тяжелораненным и
контуженным попал в плен
под г. Минском. Шесть раз
он совершал побеги из кон�
центрационных лагерей.
Последний раз бежал из
лагеря «Шталаг�4Б», распо�
ложенного в г. Мильберге,
недалеко от г. Дрездена.
Пробрался в леса округа
Лоун в Чехословакии, совер�
шал террористические акты
и диверсии, уничтожал фа�
шистов и их пособников, на�
ходясь в Праге, связался с
руководством ЦК компартии
Чехословакии. 3 апреля
1944 г. Борис был выдан
провокатором. Фашисты
схватили его и посадили в
тюрьму «Прага�Панкрац». 25
мая Казиев был переведен в
тюрьму г. Терезин, где на
следующий день был рас�
стрелян. И до 1967 г. он счи�
тался без вести пропав�
шим...

Позже, в 1982 г., Рашид
Лайпанов напишет книгу
«Джюрек унутмайды» («Сер�
дце помнит»), посвященную
Борису. А сегодня одна из
улиц в родном ауле Бориса
� Каменномосте носит его
имя.

Р. ХАИРКИЗОВ,
председатель совета

ветеранов войны и труда
Карачаевского района.

Вера Чеботенко, в деви�
честве Харибова, роди�

лась в селе Хасаут�Гречес�
ком ровно сто лет назад. Ее
детство пришлось на годы
коллективизации – сами по�
нимаете, далеко не простые
времена, – но она с раннего
детства знала, что она �
дочь знатного человека. И,
действительно, старожилы
рассказывают, что когда
Кузьма Харибов, участник
русско�турецкой войны,
шел по селу – вся грудь в
медалях и орденах, а тело в
шрамах, от него было глаз
не отвести, он же немного
позже станет одним из ор�
ганизаторов колхоза «Эмб�
рос». А по – другому и быть
не могло, у Кузьмы Харибо�
ва было то, что мало в ком
есть сейчас, � устои. Если
он сказал, что так можно, а
так нельзя, значит, по – дру�
гому и не будет.

� Отец был очень стро�
гим, � вспоминает Вера
Кузьминична, � но я тем не
менее росла бандиткой с
большой дороги. Не потому,
что была балованная роди�
телями, братьями, сестра�
ми, просто кругом такой
простор, такое раздолье.
Поди удержи ребятню. А мы
и рады собраться оравой да
махнуть на речку Аксаут или
в горы. Хоть и малы были,
но прекрасно знали, как за
два –три часа добраться до
горы Шоана, полюбоваться
храмом и обернуться обрат�
но. Без трепки после таких
походов, конечно, не обхо�
дилось, но разве детвору
удержишь на месте, осо�
бенно если она наслышана
про существующий или не�
существующий тайный под�
коп – легенды�то были вся�
кие � между Шоанинским и
Сентинским храмами?

Но куда все подевалось,
как только девочка поступи�
ла в церковно� приходскую
школу? Верно говорят, де�
вичья краса, что молодой
гриб, вчера и следу не было,
а нынче вот он, и что откуда
взялось? По окончании
школы это была красивая,
скромная, очень начитан�
ная, глубоко верующая ба�
рышня. Окончив школу,
Вера поступает на рабфак
учительского института в
Микоян�Шахаре. Учеба
была богата событиями.
Знакомство с только что от�
строенным городом, сам
рабфак, располагающийся
в здании Дома Советов, во�
енная подготовка. Это было
приближение к ее детской
хулиганской мечте: научить�
ся стрелять из отцовского
ружья. И вскоре Вера ста�
нет не только лучшей на
своем факультете, но и за�
воюет звание «Ворошилов�
ский стрелок».

В 1937 году в Хасаут�
Греческом была построена
семилетняя школа, и Вера
начинает в ней работать
учителем начальных клас�
сов. В это же село вскоре

Прикосновение к судьбе

«Южный край»
в «Орленке»

ПОБЕДИТЕЛЬ регионального этапа Всероссийско�
го фестиваля�конкурса «Хрустальные звёздочки»

хореографический ансамбль «Южный край» представ�
ляет Карачаево�Черкесскую Республику  в специали�
зированной смене детского центра «Орлёнок».

на одной сцене с такими
звездами эстрады, как Олег
Газманов и Бедрос Кирко�
ров. Своё мастерство с ог�
ромным успехом продемон�
стрировал и талантливый
коллектив «Южного края».

Программа смены «Хру�
стальные звёздочки � 2017»
на солнечном Черноморс�
ком побережье очень насы�
щенная. Впереди у ребят
ещё одна неделя по�насто�
ящему активного отдыха и
масса незабываемых и яр�
ких впечатлений. Среди
ближайших мероприятий –
съемки флеш�моба «Крыла�
тые качели» с автором уни�
кального проекта «Народ�
ный Махор» Ярославом Су�
мишевским.

Пресс�служба
УФССП РФ по КЧР.

«Я ПРОЖИЛА
ИЗУМИТЕЛЬНЫХ
100 ЛЕТ…»

Фото Веры ЧЕБОТЕНКО
на школьной доске

почета.

приедет преподавать не�
мецкий язык Дмитрий Че�
ботенко.

Вера и Дмитрий объеди�
нились в одну семью не
сразу. Приглядывались друг
к другу года два. Затем сыг�
рали свадьбу. Семья была
на редкость дружная и гос�
теприимная. В этот дом без
предупреждения мог зайти
любой в селе, учитель и уче�

ник, родитель и сосед…
Забегая вперед, скажу, что
в этом доме выросли почти
три поколения хасаутцев…

И вот 1941 �й. Дмитрий
ушел на фронт в первые же
дни войны, порывалась на
фронт и Вера, тем более,
что, я уже сказала выше, она
была отменным стрелком,
но муж сказал, точнее,
спросил, как отрезал: «А
школа? А дети? Сюда врагу
никогда не добраться, так
что будь добра заниматься
с детьми так, как будто ни�
чего не случилось». Откуда
было Дмитрию знать, что в
1943 году Карачаево�Чер�
кесия окажется под нем�
цем, а Хасаут �Греческое и
Красный Октябрь станут
чуть ли не оплотом парти�
занского движения, а его
любимая жена будет не
только преподавать на свой
страх и риск в школе, но и
всячески помогать партиза�
нам? Кстати, Вере Кузьми�
ничне, несмотря на ее пре�
клонный возраст, сегодня
задай вопрос любой слож�
ности о том оккупационном
периоде, она ответит спо�
койно, толково и деловито.

Письма с фронта прихо�
дили не часто, но регуляр�
но. Эти четыре года вымо�
тали душу. И вот конец вой�
не. Хасаутцы, оставшиеся в
живых, возвращаются один

за другим домой, а от Дмит�
рия нет и нет вестей. Тут
еще не идет из головы жут�
кая история, услышанная в
станице Зеленчукской.

11 мая. Все празднуют
третий день Победы, и
вдруг в один казачий курень
приходит похоронка. Не о
таком ли подобном случае
много позже Андрей Де�
ментьев напишет стихотво�
рение: «9 мая 1945 года»?
Вот строчка из него: «…не
знал еще, что завтра похо�
ронка с войны об отце при�
дет».

Вера просто извелась от
неизвестности, от страха,
прежде чем получила пись�
мо от мужа, в котором он со�
общал о том, что их дивизию
прямо с фронта отправили на
Дальневосточный фронт, на
границу с Японией.

Вернулся Дмитрий в
1947 году. И жизнь забила
ключом. И муж, и жена про�
падали в школе, особенно
Вера. Слово «одухотворен�
ность» было ключевым для
понимания ее творческой
индивидуальности. Она хо�
рошо знала каждого ребен�
ка, каждую семью, могла
вовремя оказать помощь
любому школьнику, органи�
зовывала выставки детско�
го технического творчества,
� это в те�то времена! � ин�
тересные экскурсии. Ее
дети были очень активны на
уроках, во внеклассной ра�
боте, в октябрятских делах.

Слово «педагог» букваль�
но означает «ведущий за
руку», и руки Чеботенко
были одни из самых умелых
и добрых женских рук в шко�
ле. Вера Кузьминична умела
видеть мир детскими глаза�

ми, она дарила им свое вре�
мя, свои знания и была сча�
стлива, но все это продол�
жалось до тех пор, пока не
пошли свои дети: Юля,
Юрий, Люба. Когда дети
подросли, Вера Кузьминич�
на устроилась на работу в
контору лесного хозяйства.

� К тому времени, когда
дети подросли, штат в шко�
ле полностью был укомп�
лектован, и, сами понимае�
те, одно дело идти на пус�
тое место, другое – на чу�
жое… Работа в лесничестве
также была интересной и

приятной, � вспоминает
Вера Кузьминична, � но тем
не менее я почувствовала
себя немножечко на Марсе.
Ни тебе заливистого школь�
ного звонка, ни тебе хлопа�
нья парт, нет детского сме�
ха, шума…

Труженик тыла, ветеран
труда Чеботенко со скри�
пом ушла на пенсию, но
делать было нечего, надо
было подымать внуков, по�
тому как дочь Люба пошла
по ее стопам в прямом и пе�
реносном смысле. Она так
же преподает в начальных
классах, и уже более соро�
ка лет, кстати, и так же про�
падает в школе , как в свое
время ее мать. Талантливая
доступность и понятность
любого дела после того, как
за него берется Любовь,
приводит в восхищение
многих.

� Это все мамины уроки,
� отвечает Люба. – Она хоть
и отошла в свое время от
школьных дел, но живо ин�
тересовалась ими всегда.
Да вот только вчера сказа�
ла: «Люба, сентябрь скоро,
а ты все по дому возишься.

Почему не в школе? Не бе�
лишь, не красишь? Не наво�
дишь последние штрихи
красоты в своем классе?» Я
ей в ответ: «Мама, все дав�
ным – давно в ажуре», но ее
не проведешь. Ни на чем.

Внуки, кстати, бабушку
так и зовут: а�ля мисс Марпл.

У Веры Кузьминичны
пять внуков и три правнука.
Аккурат к столетнему юби�
лею внучка Вероника, на�
званная так, пусть несколь�
ко новомодно, но в честь
бабушки, подарила ей прав�
нука. Вера Кузьминична на�
рекла его Константином в
честь своего брата Констан�
тина Кузьмича Харибова, ге�
роически погибшего при
освобождении Варшавы. Тут
самое время сказать о юби�
лее и заметить, что в роду
Харибовых не одна Вера
Кузьминична может похвас�
таться долголетием. Ее род�
ная тетя Мария Ивановна
Попова, кстати, тоже учи�
тельница, прожила 93 года,
родная сестра Полина Кузь�
минична �94, младшая сест�
ра Любовь Кузьминична
подбирается к 90� летнему
юбилею.

Дочь Юля, которая живет
в Мариуполе, вопросами
долголетия пока не замора�
чивается, у нее одна пробле�
ма: она очень хочет, чтобы
мама пожила у нее, в ее
квартире с удобствами, в
окружении украинских вну�
ков. На это Вера Кузьминич�
на неизменно отвечает: « Ни
за какие коврижки. Как мож�
но казенный дом считать
«домом»? Мой дом, да и ваш
дом на все времена в Хаса�
ут�Греческом. Здесь упоко�
ился мой верный спутник и
ваш незабвенный отец.
Здесь похоронят и меня, тем
более что стала что�то при�
баливать я в последнее вре�
мя»

В народе говорят, что
настоящее зло в старости –
это не слабость тела, а без�
различие души. И душа , и
тело Веры Кузьминичны в
постоянном кураже. Ее по�
стоянно навещают бывшие
ученики, в которых ходили
и ходят довольно известные
люди, такие как, к примеру,
заслуженный артист России
Анатолий Шамардин, быв�
шие директора родной шко�
лы Роза и Тамара Кузнецо�
вы…Ее постоянно теребят
внуки, в которых так или
иначе вырисовываются об�
разовательные предпочте�
ния. Она – тонкий ценитель
и знаток греческой музыки
и поэзии, и потому ее часто
приглашали на различные
мероприятия в сельский
Дом культуры. Она…

� Я прожила изумитель�
ных сто лет и очень наде�
юсь, что следующий «пол�
тинник» будет ничуть не
хуже, � вот с таким свой�
ственным ей юмором при�
нимала она � Вера Кузьми�
нична Чеботенко � поздрав�
ления…

Что можно к этому доба�
вить? Лишь одно: живите,
сколько душа желает!

И. ХАРИБОВА.
Фото автора.

29 АВГУСТА
Праздники

Международный день действий против ядерных испы�
таний.

Знаменательные
события

29 августа 1885 года немецкий изобретатель Готлиб
Даймлер запатентовал первый мотоцикл.

29 августа 1912 года в Москве, в специальном павиль�
оне на Чистых прудах, сооруженном по проекту военного
инженера П.Воронцова�Вельяминова, открылась панора�
ма Франца Рубо «Бородинская битва».

29 августа 1938 г. постановлением СНК СССР введено
заочное высшее образование.

29 августа 1949 года первая отечественная атомная
бомба, являвшаяся копией американской плутониевой
бомбы, взорванной в Нагасаки, успешно прошла испыта�
ние на Семипалатинском полигоне.

30 АВГУСТА
Знаменательные

события
30 августа 1700 года началась Северная война между

Россией и Швецией, которая длилась до 1721 года. Целью
ее был выход России к Балтийскому морю.

30 августа 1873 г. открыт необитаемый арктический
архипелаг, который был назван Землей Франца�Иосифа.
Ныне земля Франца�Иосифа, состоящая из 191 острова
общей площадью шестнадцать тысяч квадратных километ�
ров и на девяносто процентов покрытая вечными льдами,
входит в состав Архангельской области России.

30 августа 1918 г. Фанни Каплан совершила покушение
на Владимира Ленина.

www.calend.ru.

ПЕРВЫЕ попытки со�
здать растворимый

кофе относятся еще к де�
вятнадцатому веку.

Например, в 1890 году
новозеландец Дэвид Стренг
получил даже патент на по�
добное изобретение. А в на�
чале двадцатого века англи�
чанин Джордж Констант Ва�
шингтон попытался нала�
дить серийное производ�
ство такого напитка. Но на�
стоящую «кофейную рево�
люцию» совершил в тридца�
тых годах прошлого века
технолог компании «Nestle»
Макс Моргенталер.

А причиной тому стало
бедственное положение
бразильских кофейных
плантаторов. Небывалый
урожай кофе в Бразилии
привел к тому, что цены на
продукцию резко упали,
продавцы кофе были в па�
нике – товар некуда сбы�
вать. А хранить зерна кофе
длительное время было зат�
руднительно. Бразильский
институт кофе был вынуж�
ден обратиться к специали�
стам компании «Nestle»,
буквально умоляя приду�
мать хоть какой�нибудь спо�
соб длительного хранения
кофе.

Проектом заинтересо�
вался сотрудник компании
Макс Моргенталер, кото�
рый уже работал над рецеп�
том растворимого кофе. А
тут представился такой уни�
кальный шанс! Моргентале�
ру пришлось, правда, не�
легко – руководство его
фирмы вскоре потеряло
интерес к этому бесперс�
пективному, как тогда каза�
лось, проекту и дало указа�
ние свернуть работу. Максу

Календарь

А вы знаете?

КАК ПОЯВИЛСЯ
РАСТВОРИМЫЙ КОФЕ

пришлось заниматься со�
зданием рецепта раствори�
мого кофе в свободное от
работы время, закупать ко�
фейные зерна на собствен�
ные средства.

Прошло два года, и труд
Моргенталера увенчался
успехом: 1 апреля 1938 года
в массовую продажу посту�
пил необычный напиток, по�
лучивший название
«Neskafe» � соединение
слов «Nestle» и «cafе». Про�
изводство было налажено в
небольшом швейцарском
городке Орб.

В годы Второй мировой
войны растворимый кофе
стал пользоваться огром�
ным спросом. Он не требо�
вал особых условий хране�
ния, приготовить его мож�
но было за несколько минут
даже в полевых условиях. А
после войны такой кофе
стал популярен среди моло�
дежи � привлекала низкая
цена напитка.

А вот настоящие гурма�
ны кофе долго не могли
привыкнуть к растворимому
кофе, считая его низкосор�
тным, значительно уступаю�
щим по вкусу кофе, приго�
товленному из молотых зе�
рен. Правда, компания
«Nestle» не скупилась на
рекламу, заявляя, что вкус
их продукта «невозможно
описать». Кроме того, сти�
керы с упаковок кофе обме�
нивались на призы, напри�
мер, на знаменитую крас�
ную кружку.

Реклама сделала свое
дело, весь мир сейчас охот�
но пьет растворимый кофе,
изготовленный по рецепту
Макса Моргенталера.

http://i�fakt.ru.

Спорткурьер
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Над выпуском номера работали: дежурный редактор П. В. Семенченко, ответственный секретарь А. Е. Угненко, оператор верстки А. И. Ткачук, операторы набора М. Ф. Латышева, М. К. Эркенова,
корректоры Ю. А. Мельникова, Е. Г. Лемешева, подчитчик С. Ю. Безменова.

прораб � дорожный мастер, инженер�механик,
водители на ЗИЛ, КамАЗ, машинист автокрана,

машинист катка, машинист экскаватора.
Обращаться по тел.: 22�85�40, 22�85�50.

Требуются на работу:

Кадастровым инженером Лень Дмитрием Валерьевичем
(КЧР, г. Черкесск, ул. Мира, д. 102, geomob86@mail.com, тел.
89188686101, квалификационный аттестат № 26!13!513) вы!
полняются работы по подготовке проекта межевания з/у, вы!
деляемых в счет земельной доли в отношении з/у с кадастро!
вым номером 09:02:0070501:1066, расположенного по адресу:
КЧР, Прикубанский район, СХА им. «Красных Партизан», бри!
гада № 3, поле № 1, участок № 6 (пашня).

Заказчиком кадастровых работ по подготовке проекта
межевания является Тамбиев Исмаил Меккярович (КЧР, При!
кубанский район, с. Николаевское, ул. Учкуланская, д.17, тел.
89289253008).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, г. Черкесск, ул. Мира, д. 102.

Обоснованные возражения относительно размера и место!
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

При проведении согласования местоположения границ при
себе иметь документы, удостоверяющие личность, а также
документы о правах на земельный участок.

 Утерянный аттестат № 09
АБ 0002834 о среднем (пол�
ном) общем образовании, вы�
данный муниципальным казен�
ным учреждением образования
«Открытая (сменная) общеоб�
разовательная школа» Прику�
банского муниципального рай�
она в 2010 году на имя Джаба�
ева Рустама Азретовича, счи/
тать недействительным.

Коллектив регионального исполнительного комитета Кара!
чаево!Черкесского регионального отделения партии «ЕДИНАЯ
РОССИЯ» выражает соболезнования первому заместителю
руководителя исполкома Полякову Василию Ивановичу в связи
с безвременной смертью сестры ! Светланы Ивановны.

Разделяем тяжесть утраты и желаем крепости и стойкости
духа. Скорбим вместе с вами.

РАЗНОЕ

ООО «Земпроект» в лице кадастрового инженера Калабе!
кова Шамиля Сулеменовича (РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Дова!
тора, № 20 «а», адрес электронной почты jjj!09@mail.ru, тел.
8!938!030!26!26) выполняет кадастровые работы в связи с
уточнением местоположения границ и площади земельного
участка с КН 09:07:0030108:696, расположенного по адресу:
РФ, КЧР, Усть!Джегутинский район, г. Усть!Джегута, ул. Лени!
на, № 196.

Заказчиком кадастровых работ является Хосуева Марина
Хамитовна (РФ, КЧР, Усть!Джегутинский район, г. Усть!Джегу!
та, ул. Ленина, № 196, тел. 8!988!609!41!25).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ земельных участков состоится по
адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Доватора, 20 «а» 01.09.2017
г. в 10 часов.

С проектом межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Доватора,
20 «а», тел. 8!938!030!26!26.

Возражения, предложения, дополнения по доработке про!
екта межевого плана земельного участка и требования о про!
ведении согласования местоположения границ земельного
участка на местности принимаются в течение месяца со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский р!н, а. Али!Бердуковский, ул. Комсомольская,
13, тел. 8!963!170!11!39) выполняются работы по подготовке
проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельных долей:
в отношении з/у с к.н.: 09:01:0000000:10927, одного исх. нет в
ЕГРН, расположенных по адресу: КЧР, р!н Ногайский, СПК
Эркин!Юртский, поле 28.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля!
ется Матакаев Аслан Исуфович (КЧР, Адыге!Хабльский район,
а. Адыге!Хабль, ул. Советская, дом № 1, кв. 13, тел. 8!928!393!
03!39).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али!Бердуковский, ул. Комсомольс!
кая, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и место!
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАРЕКЛАМАРЕКЛАМАРЕКЛАМА
В НАШЕЙВ НАШЕЙВ НАШЕЙВ НАШЕЙВ НАШЕЙ

ГАЗЕТЕГАЗЕТЕГАЗЕТЕГАЗЕТЕГАЗЕТЕ
ВЫГОДНАВЫГОДНАВЫГОДНАВЫГОДНАВЫГОДНА

ВАМ!ВАМ!ВАМ!ВАМ!ВАМ!

РЕКЛАМАРЕКЛАМАРЕКЛАМАРЕКЛАМАРЕКЛАМА
В НАШЕЙВ НАШЕЙВ НАШЕЙВ НАШЕЙВ НАШЕЙ

ГАЗЕТЕГАЗЕТЕГАЗЕТЕГАЗЕТЕГАЗЕТЕ
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РЕКЛАМАСПРАВКИ

 Сколько веревочке ни виться...
 В дежурную часть ОМВД России по г. Черкесску обра�

тился житель города  с заявлением о том, что неизвестное
лицо 15 июля и 8 августа текущего года со склада магази�
на совершило кражу 6 смартфонов на общую сумму около
275 тысяч рублей.

Сотрудниками УУР МВД по Карачаево�Черкесской Рес�
публике установлен предполагаемый преступник – им ока�
зался  продавец�консультант магазина.

У жителя республиканского центра неизвестное лицо
совершило кражу 37 тысяч рублей. В ходе проведенных
оперативно�разыскных мероприятий сотрудниками поли�
ции ОМВД по горячим следам задержана подозреваемая
�  местная жительница, которая дала признательные пока�
зания. Похищенное изъято.

Сотрудниками уголовного розыска МО МВД России
«Зеленчукский» выявлен факт кражи 5 тысяч 500 рублей из
домовладения, принадлежащего пенсионерке. Преступле�
ние было совершено в середине июля 2017 года. По подо�
зрению в его совершении задержана 20�летняя местная
жительница.

Участковыми уполномоченными полиции МО МВД Рос�
сии «Зеленчукский» выявлен факт кражи 65 тысяч рублей.
Такой суммы лишился 80�летний житель районного цент�
ра. По подозрению в совершении кражи задержана  мес�

Крим!инфо тная жительница. Она призналась в содеянном. Установ�
лено, что к совершению кражи может быть причастна 51�
летняя жительница ст. Зеленчукской. Женщина задержа�
на, дала признательные показания.

Оперативники задержали
подозреваемого в убийстве

 В а. Новая Джегута  оперативниками уголовного ро�
зыска МВД по Карачаево�Черкесской Республике  задер�
жан находившийся в федеральном розыске 29�летний
местный житель. Мужчина разыскивался ОМВД России по
Усть�Джегутинскому району,  так как  подозревается в со�
вершении преступления, предусмотренного частью 2 ста�
тьи 105 УК РФ (убийство). Разыскное дело прекращено.

Переходил дорогу
в неположенном месте

21 августа  около дома № 170 по ул. Леонова  в ст.
Зеленчукской водитель автомашины Hyundai Accent,  ме�
стная жительница, не справилась с управлением и допус�
тила наезд на несовершеннолетнего пешехода, 2013 года
рождения, который переходил дорогу в неположенном
месте. В результате ДТП ребенок получил травмы и был
госпитализирован. Данный участок автодороги не являет�
ся очагом аварийности.

НА ГОДИЧНОМ общем со�
брании Оксфордского

академического союза (г. Ок�
сфорд, Великобритания)
председатель Кабардино�
Балкарского научного цент�
ра Российской академии
наук П. Иванов избран дей�
ствительным членом (акаде�
миком) Оксфордской акаде�
мии с получением всех прав
и привилегий. Мы задали по
этому случаю несколько воп�
росов новому академику
Оксфорда.

– Пётр Мацович, всем
известно, что одним из пер�
вых лидеров европейской и
мировой науки и образова�
ния является Оксфордская
система образования и на�
уки. Как получилось, что вы,
работая не в центре, а в од�
ном из регионов России
(хотя и работаете в системе
Российской академии наук),
стали академиком Оксфор�
да?

– В последнее время мои
научные интересы связаны с
проблемами глобализации и
формирования нового миро�
вого порядка, а также про�
блемами устойчивого разви�
тия и создания инновацион�
ной экономики. Сегодня уже

ДОЛГОЕ время виноград
 называли культурой № 1

в республике. В пополнении
бюджета виноградарство
занимало одно из первых
мест. Каждое крупное хозяй�
ство имело свой винзавод,
потому Дагестан и считался
винным цехом России.

Антиалкогольная кампа�
ния Горбачева, перестроеч�
ная лихорадка нанесли су�
щественный урон отрасли.
Да такой, что за четверть
века так и не удалось дос�
тичь доперестроечных пока�
зателей. Хотя положитель�
ная динамика видна невоо�
руженным глазом. В про�
шлом году, к примеру, вало�
вой сбор винограда в Даге�
стане составил 148 тыс. 800
тонн. В этом году виногра�
дари нацелены на цифру 160
тысяч. Достижима она? Вре�
мя покажет – через считаные
дни начнется массовая убор�
ка.

Руководство республики
полно желания вернуть от�
расли былое величие. Во
всех равнинных и предгор�
ных районах из года в год
растут площади под виног�
радниками. Несколько при�
меров. С 2013 года в Таба�
саранском районе заложено
более 200 га виноградников.
В Кайтагском районе общая
площадь виноградников в
хозяйствах всех форм соб�
ственности превысила 1230
га, из которых 900 плодоно�
сят. В Хасавюртовском рай�
оне под солнечную ягоду от�
ведено более 1330 гектаров,
из них 1036 в этом году да�
дут урожай. Всего за четыре
года в Дагестане посажено
свыше 7 тыс. 730 гектаров
новых виноградников.

Еще весомее показатели
Каякентского и Дербентско�
го районов. В 2016 году в
Каякентском районе с пло�
щади 3813 га было собрано
30570 тонн винограда. Му�
ниципальной программой
развития отрасли до 2020

Вернуть
величие отрасли

году цифра бу�
дет перекрыта
– в стадию пло�
доношения уже
вступили по�
садки прошлых
лет.

В этой ра�
дужной «карти�
не маслом»
есть и пятна,
если не темные,
то серые. Про�
изводимый в
Дагестане по�
садочный мате�
риал сегодня
удовлетворяет
потребности региона в са�
женцах лишь на 50 процен�
тов, остальной закупается
за пределами Дагестана и
даже страны. Существую�
щие в регионе питомники –
«Уллутеркеме» Дербентско�
го и «Нововикринский» Кая�
кентского районов – не
удовлетворяют потребнос�
ти. Да и выращивают они ис�
ключительно корнесоб�
ственный материал, а че�
ренки заготавливают на
неапробированных участ�
ках.

Как известно, вырастить
продукцию – это полдела.
Надо еще по�хозяйски ею
распорядиться. Вернемся к
началу этих заметок и еще
раз напомним: раньше каж�

урожай поровну между
ними, получается более 17
тысяч тонн на каждое пред�
приятие. Конечно, какая�то
часть урожая попадет на
прилавки, но и для перера�
ботки остается немало.
Справятся?

Если крупные хозяйства
– ГУПы, МУПы, СПК – воп�
рос с реализацией выра�
щенного винограда худо�
бедно решают, то в очень
невыгодном положении
оказываются мелкие про�
изводители. Хорошо, если
они посадили столовые
сорта. Хорошо, если эти
сорта транспортабельны и
урожай можно вывезти на
рынки, за пределы респуб�
лики. А если нет?

В РАМКАХ этно�
графического лаге�
ря потомки аланов,
проживающие в
других странах,
приехали в Осетию,
чтобы поближе по�
знакомиться с тра�
дициями и обычая�
ми своих предков,
глубже изучить
свою культуру – это
более тридцати граждан
Венгрии, Грузии, Латвии,
Казахстана, Таджикистана,
Турции, Украины и Франции.

– Приятно, что этногра�
фический лагерь собрал
представителей разных го�
сударств, но одной нацио�
нальности. Присутствующие
здесь люди узнают много
нового о культуре и языке
своих предков и привезут
впечатления о родине в свои
дома. Вместе с коллегами и
властями Южной Осетии мы
сделаем все, чтобы это ме�
роприятие из года в год ста�
новилось масштабнее, –
обратился к участникам эт�
нографического лагеря Вя�
чеслав Битаров.

Глубоко символично, что
эта встреча происходит в
месте, где соединяются се�
верная и южная части нашей
общей Осетии, отметил в
свою очередь президент
Анатолий Бибилов:

– Сегодня мы на родине
основоположника осетинс�
кой литературы Коста Хета�
гурова. Для ознакомления
людей с нашим культурным
наследием сейчас важной
становится информацион�
ная работа, в том числе –
проведение Дней осетинс�
кой культуры в европейских
столицах, а также другие
культурные мероприятия.

В ВЫСОКОГОРНОМ селении Нар, в Доме/музее Ко/
ста Хетагурова, глава Северной Осетии Вячеслав

БИТАРОВ и президент Южной Осетии Анатолий БИ/
БИЛОВ встретились с участниками международного
проекта «Аланский след».

Участники этнолагеря
поблагодарили руководите�
лей республик за возмож�
ность глубже познакомить�
ся с родиной предков и по�
чувствовать неповторимую
атмосферу.

– Находясь в Осетии, я
чувствую, что нахожусь
дома, в небольшом селе в
Турции. Люди в Осетии жи�
вут как одна семья, и это
очень хорошо, есть о чем
рассказать по возвращении
домой, – подчеркнула в ходе
встречи Эмина Цориева, чьи
предки еще во второй поло�
вине XIX века уехали из гор�
ного села Галиат Ирафского
района в Турцию.

В ходе встречи говори�
лось о том, что есть предпо�
сылки к тому, чтобы привне�
сти изменения в формат
работы этнолагеря, а также
изучить возможность изме�
нить его нынешнее название
на «Аланский мир».

Проект «Аланский след»
стартовал в 2015 году. Пос�
ле встречи с руководителя�
ми двух республик участни�
ки лагеря направились в
Южную Осетию, где их так�
же ждала насыщенная про�
грамма.

 Пресс/служба Главы
РСО/А и Правительства
РСО/А.

Газета
«Северная Осетия».

года в районе намечено до�
вести площади, занятые ви�
ноградниками, до 5 тыс. гек�
таров, а урожай – до 55 тыс.
тонн. Лидер отрасли Дер�
бентский район в прошлом
году собрал более 45 тыс.
тонн винограда. Как утвер�
ждают специалисты, в этом

Кавказ ! наш общий дом С этой проблемой стал�
киваются практически все
ЛПХ и КФХ. Помнится, как�
то один из федеральных ми�
нистров сельского хозяй�
ства на совещании в Дер�
бенте обнадёжил виногра�
дарей, что вскоре будет из�
менен закон и продукты пе�
реработки винограда будут
считаться сельхозпродук�
цией. То есть не нужно пла�
тить ни акциз, ни за лицен�
зию. Практически в этом ре�
жиме работают все брендо�
вые производители Европы.
С тех пор ведомство воз�
главляет уже третий ми�
нистр, а вопрос так и не ре�
шен.

Еще при Горбачеве гово�
рили, что винзаводы будут
переориентированы на вы�

пуск виноградного
сока. Снова все оста�
лось лишь на словах.
Кто�нибудь видел на
прилавках магазинов
виноградный или иной
сок, произведенный в
Дагестане? Даже нашу�
мевший в одно время
«Хассок» изготавливал�
ся из израильской или
египетской пасты. В то
же время наша респуб�
лика могла бы нормаль�
ными соками обеспе�
чить если не всю стра�
ну, то какую�то ее часть
– точно.

Как бы ни было, все идет
к этому. Сначала нужно вос�
становить производство ви�
нограда в достойных для
крупной страны масштабах.
А вопросы переработки и
логистики будут решены –
это задача второй очереди.
Тем более что уже есть пер�
вая информационная лас�
точка – на территории ин�
дустриального парка «Кай�
таг» планируется строи�
тельство первого за после�
дние четверть века винза�
вода мощностью перера�
ботки 15000 тонн виногра�
да в сезон.

Г. ГАСАЙНИЕВ.
Газета «Дагестанская

правда».

дое крупное хозяйство име�
ло свой винзавод, поэтому с
переработкой урожая про�
блем не возникало. Как ут�
верждают специалисты, на 1
августа прошлого года ли�
цензии на производство
винно�водочной продукции
имели 15 предприятий. Но и
из них производством ви�
ноградного вина занимают�
ся лишь 9 предприятий.
Если поделим ожидаемый

Пётр Иванов – академик Оксфордской академии

нет периферийной науки, в
условиях интернет�связи
любой научный результат
становится сразу достояни�
ем мировой научной обще�
ственности. Академические
институты, независимо от
места расположения, обя�
заны выдавать научные ре�
зультаты мирового уровня,
иначе они должны быть лик�
видированы. Так и у нас в
КБНЦ РАН. Например, наш
Институт информатики и
проблем регионального уп�
равления (ИИПРУ), несмот�
ря на то, что расположен не
в Москве, а в Кабардино�
Балкарии, стал головной
организацией по сельскохо�
зяйственной робототехнике
в системе Российской ака�
демии наук (РАН), а точнее
– в системе Федерального
агентства научных органи�
заций (ФАНО) России.

С одной стороны, мои
научные работы по киберне�
тике, информатике и устой�
чивому развитию, с другой
– выход КБНЦ РАН на инно�
вационные разработки в
области интеллекта и робо�
тотехники, думаю, привели
к тому, что меня официаль�
ным письмом пригласили в
Оксфордскую академию.

– Пётр Мацович, возни�
кает вопрос: почему такое
внимание этим результатам
не уделяется в Российской
академии наук? Ведь КБНЦ
РАН и его институты входи�
ли в состав РАН до её реор�
ганизации.

– РАН является одним из
выдающихся академических
союзов. Сегодня она нахо�
дится в тяжёлом положении.
Это самый больной вопрос
науки в России. В развитых
странах фундаментальная
наука в основном сосредо�
точена в университетах. Они
тесно работают с бизнесом.
А у нас РАН ограничивалась
только фундаментальными
исследованиями и, к сожа�
лению, не занималась ком�
мерциализацией своих на�
учных результатов. Поэтому
в России и бизнес, и наука

не готовы сейчас не только
к решению каких�либо со�
вместных задач, но даже к
тому, чтобы их сформулиро�
вать. Это привело к серьёз�
ному технологическому от�
ставанию страны от разви�
того мира.

Кроме того, членами РАН
становятся много незаслу�
женных посредственных
людей, зачастую членство
непрозрачными методами
обеспечивается своим де�
тям, ученикам и прочим
«своим», что дискредитиру�
ет РАН.

Во многом этим объяс�
няется проводимая сегодня
реформа РАН. У неё отняты
все институты и переданы
ФАНО России. В настоящее
время никому не ясно, что
из себя представляет РАН.
Она по сути превращена в
клуб учёных. Ей необходимо
восстановить великое имя
«Российская академия
наук». А для этого РАН тре�
буется, на мой взгляд, на�
чать с решения двух вопро�
сов: ликвидировать нездо�
ровый ажиотаж вокруг из�
брания членами РАН и по�
ставить преграду избранию
в РАН незаслуженных лю�

дей; взять на себя вместе с
бизнесом создание иннова�
ционной экономики (осно�
ванной на знаниях) в России.

Иначе наше технологи�
ческое отставание от по�
стиндустриального мира
может перешагнуть опасную
черту.

– А какие задачи стоят
перед Оксфордской акаде�
мией?

– Меморандум о созда�
нии Оксфордского академи�
ческого союза подписали
учёные научных институтов
и ведущих вузов из 30 стран
мира. Целью его создания,
как записано в Уставе, явля�
ется консолидация усилий
учёных на развитие науки и
образования в ХХI столетии.
С учётом сказанного инте�
ресным и важным представ�
ляется то, что финансирова�
ние проектов и программ
Оксфордского академичес�
кого союза осуществляется
не правительством Вели�
кобритании, а через Евро�
пейскую бизнес�ассамб�
лею, обеспечивая тем са�
мым реальное взаимодей�
ствие «наука�бизнес».

Стратегическими зада�
чами академии являются

развитие научно�исследова�
тельской, учебно�методи�
ческой, культурно�просве�
тительской деятельности;
социальная, имиджевая и
финансовая поддержка ин�
новационных проектов и
программ талантливых учё�
ных и студентов.

Одними из задач также
являются популяризация де�
ятельности членов академии
в Европе и в мире, продви�
жение учреждения (в нашем
случае КБНЦ РАН) на между�
народном рынке, а также
информирование мировой
общественности о результа�
тах научных исследований,
инновационных открытиях и
достижениях. Кроме того,
немаловажное значение
имеет издание научных тру�
дов, монографий и книг в
Оксфорде с размещением в
библиотеках Объединённого
Королевства и организация
выступлений членов акаде�
мии в Оксфорде перед сту�
дентами и научной обще�
ственностью.

Очень важным для нашей
республики представляется
также сближение со старей�
шим университетским и на�
учным центром Европы –
Оксфордом.

Р. ШИДУГОВ.
Газета «Кабардино/

Балкарская правда».

Операция «Мак»
В ходе операции «Мак» сотрудниками полиции выявле�

но 4 факта с признаками преступления, предусмотренного
статьей 228 УК РФ (незаконный оборот наркотиков). В
отношении жителя Черкесска  возбуждено уголовное дело.
По остальным фактам проводятся проверки, по результа�
там которых будут приняты процессуальные решения.

Кроме того, у жителя Карачаевска в автомашине были
обнаружены и изъяты сильнодействующие рецептурные
препараты. У сотрудников полиции есть основания пола�
гать, что лекарства приобретены с нарушениями установ�
ленного порядка и предназначались для немедицинского
употребления; проводится проверка.

По ранее выявленным фактам незаконного оборота
наркотиков подразделениями дознания 17 июля возбуж�
дено пять уголовных дел.

На территории обслуживания МО МВД России «Зелен�
чукский»  полицейскими было выявлено и уничтожено 5
очагов произрастания наркосодержащего растения, на
территории обслуживания МО МВД России «Хабезский» �
2 очага. Общая площадь составила более 5 гектаров. Ко�
ноплю уничтожили путем скашивания и последующего
сжигания.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по материалам пресс/

службы МВД по КЧР.

По следу – в мир

В объявлении ООО «Земля и право», в лице кадастрового инженера
Джашакуевой Динары Биаслановны, в газете «День республики» от
20.05.2017г. №73!74 (19574) вместо номера кадастрового номера ;4045;
считать верным  кадастровый номер ; 4050. Заказчиком работ по под!
готовке  проекта межевания земельного участка является Чотчаева
Зумрат Рамазановна,  далее по тексту.

www.denresp.ru
тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

Теперь ваши объявления,
а также рекламу

вы можете разместить и на сайте
газеты «День республики»

Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной (г.Чер!
кесск, ул. У. Алиева, 6, 88(8782) 20!34!22; e!mail: zemlya_pravo@mail.ru)
в отношении земельного участка с кадастровым номером
09:07:0030104:672, расположенного по адресу: Карачаево!Черкесская
Респ., р!н Усть!Джегутинский, г. Усть!Джегута, ул Лермонтова, д. 39,
выполняются кадастровые работы по уточнению местоположения и
согласования границ земельного участка. Заказчиком кадастровых
работ является Геккиева Фатя Ахияевна (КЧР, г. Усть!Джегута, ул.
Лермонтова, 39, тел. 89286565331). Смежные земельные участки, с
правообладателями которых требуется согласовать местоположение гра!
ниц: 1. Земельный участок с кадастровым номером 09:07:0030104:943,
расположенный по адресу: Карачаево!Черкесская Республика, Усть!
Джегутинский р!н, г. Усть!Джегута, ул. Лермонтова, д. 37; 2. Земельный
участок с кадастровым номером 09:07:0030104:379, расположенный по
адресу: Карачаево!Черкесская Республика, Усть!Джегутинский р!н, г.
Усть!Джегута, ул. Советская, д. 18; 3. Земельный участок с кадастро!
вым номером 09:07:0030104:369, расположенный по адресу: Карачае!
во!Черкесская Республика, Усть!Джегутинский р!н, г. Усть!Джегута, ул.
Советская, д. 20. Собрание заинтересованных лиц по поводу согласо!
вания местоположения границы состоится по адресу: КЧР, г.Черкесск,
ул. У. Алиева, д. 6 19.09.2017г. в 10 часов 00 минут. С проектом  межевого
плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: КЧР, г.Чер!
кесск, ул. У. Алиева, 6, там же принимаются возражения по проекту
межевого плана и требования о проведении согласования местополо!
жения границ земельных участков на местности в течение 30 дней со
дня опубликования объявления. При проведении согласования место!
положения границ земельного участка при себе необходимо иметь
документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на
земельный участок.


